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INFO-ACTUALITÉ 

Une assemblée festive réussie à l’occasion du 30ème anniversaire de la 
Fiwap  

Pierre Lebrun 

L’évènement organisé le 06 mars dernier à l’espace Senghor couplait la traditionnelle Assem-
blée générale ordinaire à la célébration des 30 ans de la Fiwap. Trois décennies de service au 
secteur professionnel de la pomme de terre, qui méritaient bien un programme particulier 
agrémenté d’interventions festives. L’évènement a rassemblé 250 personnes dans une am-
biance chaleureuse et a bénéficié de très nombreux sponsors (merci à eux), parmi lesquels 
Aviko, Klim’Top, EQO qui ont également assuré des présentations orales. Sans oublier le pré-
cieux soutien de l’APAQ-W. 

  

 

 

 

 

Elections à l’Organe d’administration : départ de plusieurs piliers de la Fiwap : 

L’Assemblée générale ordinaire a procédé 
au traditionnel renouvellement partiel de 
l’Organe d’administration de la Fiwap. Plu-
sieurs piliers de l’association avaient décidé 
de ne pas se représenter pour diverses rai-
sons liées à un changement de cap profes-
sionnel ou à la volonté de « passer la main 

aux jeunes ». 

Jean-Paul De Wulf et Yves Grammen ont 
ainsi décidé de céder le témoin après 24 
ans l’un et l’autre de présence dans la struc-
ture Fiwap, soit 8 mandats d’administra-
teur : 

- Producteur de plants et de pomme de 

terre de consommation, Jean-Paul est 

très vite rentré dans le bureau (dès 1999 

et jusqu’en 2019) et a assuré la Prési-

dence de la Fiwap de 2000 à 2004, pé-

riode pendant laquelle il a travaillé au 

rapprochement concret entre la Fiwap 

et le GWPPPDT (Groupement wallon des 

producteurs de plants).  

- Producteur de pommes de terre de con-

sommation pour le marché du frais, Yves 

Grammen a intégré le bureau en 2005 et 

jusqu’en 2023, successivement comme 

Vice-Président puis comme Trésorier. 

Tous les deux ont été très assidus aux mul-
tiples réunions, très attentifs aux problèmes 
internes et externes à résoudre, disponibles 
pour soutenir la Fiwap dans ses démarches 
et ses multiples activités. Nous devons les re-
mercier pour cet engagement sans faille au 
bénéfice de l’ensemble du secteur.  
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Jean-Paul De Wulf (gauche) et Yves Grammen (droite) quittent l’Organe d’administration de la Fiwap 
après 24 ans d’implication active. 

 

Bruno De Wulf, le Président sortant, a décidé 
de changer de cap professionnel pour ral-
lier le secteur de la betterave. Son activité 
de producteur de pomme de terre l’a 
amené à être élu au Conseil d’administra-
tion dès 2013. Ayant un avis sur tout et sou-
haitant faire progresser l’association, il a 
tout naturellement hérité de la Présidence 
en 2019. Les apports de Bruno sont nom-
breux : Bruno est branché sur des sources 
multiples d’information en Belgique et à 
l’étranger grâce à ses talents de polyglotte 
et grâce à ses activités dans d’autres sec-
teurs agricoles. Sous sa Présidence la Fiwap 
a lancé avec Belgapom le cluster belge de 
la pomme de terre qui a mené à la création 
de Belpotato.be. Il a défendu la Fiwap 
comme membre fondateur de Belpo-
tato.be et s’est impliqué dans le Conseil 
d’administration et dans le groupe de tra-
vail relations contractuelles de Belpo-
tato.be. A cet égard, Bruno aura été the 
right man at the right place and the right 
time. Bruno, pour tout cela et pour bien 
d’autre choses encore, la Fiwap te dit 
merci !  

Représentant l’industrie de transformation 
au sein de l’Organe d’Administration depuis 
2019, Alain Duranleau a été appelé à 
d’autres fonctions au sein du groupe Mc 
Cain. Son mandat de 4 ans comme repré-
sentant de l’industrie de transformation 
aura vu la crise Covid, la crise liée à la 
guerre en Ukraine, et la crise énergétique. 
Durant ces évènements la Fiwap a bénéfi-
cié de son apport constant d’information et 

de sa vision filière. Mais nous avons aussi pu 
compter sur sa transparence permanente 
concernant la situation de l’industrie lors des 
tours traditionnels de table d’actualités réa-
lisés lors de nos réunions, et sur sa proactivité 
pour aider la Fiwap à se positionner face 
aux enjeux tels que l’agroécologie par 
exemple. Alain 
a aussi assuré 
la représenta-
tion de la 
Fiwap au sein 
de Belpo-
tato.be, tou-
jours dans le 
même esprit fi-
lière. Merci à 
lui pour tous 

ces apports. 
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A l’issue du vote traditionnel les 8 candidats 
qui se sont (re)proposés pour les 8 postes va-
cants ont été élus :  

- Pour la Recherche et Développement : 

Anne Legrève (UCL – Louvain-la-Neuve)  

- Pour la production de plants de pomme 

de terre (au nom du GWPPPDT) : Charles 

De Wulf (Gembloux) 

- Pour la production de pomme de terre 

de consommation : Benoit Delcourt (An-

seroeul), Ludovic Pierart (Fleurus)et Nico-

las Van Overberghe (Estinnes) 

- Pour le négoce : Etienne Delbeke (Haul-

chin) 

- Pour l’industrie de transformation : Vin-

cent Despriet (Berloz) et Emanuel Van 

den Broeke (Leuze-en-Hainaut). 

La composition complète de l’organe 
d’administration pour 2023 peut être consul-
tée sur www.fiwap.be/fiwap/organe-dad-

ministration/  

Mais ce fut aussi l’occasion de fêter les 20 
années de service de Pierre Ver Eecke qui 
est entré à la Fiwap en 2003 avec déjà une 
sérieuse expérience pratique d’agriculteur 
et de producteur de pomme de terre, en 
particulier en France. Homme de terrain en 

premier lieu, il combine la connaissance du 
secteur et l’expertise technique, ce qui 
l’amène surtout à assurer des missions de 
développement, d’encadrement et de ser-
vice aux membres. On citera ainsi son acti-
vité de longue durée dans le fractionne-
ment de la fumure azotée, la lutte contre le 
ruissellement et l’érosion ou plus récemment 
le bon usage des antigerminatifs post-CIPC. 
Pierre est ainsi devenu le chlorophyllomètre, 
le faiseur de diguettes, le thermonébulisa-
teur ou encore la pomme de terre électro-
nique de l’équipe.  

 
 

PPA et Aviko : un exemple de stratégie gagnante 

Tel était le titre de l’exposé réalisé par Alain 
Dequeker et François-Xavier Broutin : le pre-
mier est agriculteur (et producteur de 
pommes de terre) dans les Hauts-de-France 
avec diverses responsabilités dans la filière 

dont la Présidence du PPA, le groupement 
des Producteurs Pour Aviko ; le second est 
responsable approvisionnement chez Aviko 
pour la France et la Belgique mais est actif 
dans le secteur depuis 2004. 

 

 
Alain Dequeker (gauche) – Président de PPA et François-Xavier Broutin (droite) – Responsable approvisionnement 
chez Aviko pour France/Belgique  
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Le point de vue d’Aviko : Aviko fait partie du 
groupe hollandais Royal Cosun actif dans 
les secteurs de la betterave sucrière, la chi-
corée à inuline, les fruits et légumes et la 
pomme de terre. L’entreprise est structurée 
en 3 sociétés : Aviko Potato pour l’approvi-
sionnement en pomme de terre, Aviko pour 
la fabrication de produits surgelés (frites…) 
et Aviko Rixona pour la production de gra-
nulés et flocons. Le groupe comprend 15 
usines « pommes de terre » dans le monde, 
dont 6 aux Pays-Bas, 2 en Allemagne, 2 en 
Belgique, 2 au Danemark, 1 en Pologne 
(partagée avec Farm Frites), et 2 en Chine. 

Aviko a toujours souhaité que ses fournis-
seurs soient structurés en groupement orga-
nisé : aux Pays-Bas, l’ATC (Aardappel Telers 
Commissie) représente environ 800 produc-
teurs répartis sur les différentes régions, le 
point de départ étant une Commission 
pool, puis les missions se sont élargies. Le 
PPA (Producteurs Pour Aviko) a été créé en 
2017 sur base d’une évidence partagée. Il 
est financé à partir d’une cotisation obliga-
toire de 0,70 €/tonne nette payable, préle-
vée par Aviko Potato puis reversée à l’Asso-
ciation. Chaque producteur en Belgique ou 
en France livrant des pommes de terre chez 
Aviko, sous contrat ou en libre, pour frites ou 
pour flocons, devient membre de PPA. Il 
contribue au fonctionnement de l'associa-
tion et bénéficie de la représentation de 
PPA.  

Pratiquement, 1 réunion a lieu toutes les 4 
semaines environ entre Aviko et PPA (toutes 
les 2 semaines durant la période « pré-con-
tractualisation »). 1 Assemblée générale an-
nuelle est aussi organisée, ainsi que de nom-
breux échanges informels par courriel ou té-
léphone.  

Quels sont les intérêts pour Aviko ? Avoir 
un seul interlocuteur et un seul espace de 
centralisation des échanges et discussions. 
PPA constitue le canal prioritaire d’informa-
tion montante et descendante (en complé-
ment des agents de plaine) et lieu de colla-
boration et de partage d’expertise et d’ex-

périence.  

Le point de vue de PPA : le groupe est dirigé 
par 12 membres élus, dont 1 Président, 1 Tré-
sorier, 1 Secrétaire et 9 membres. L'objet de 
l'association est de défendre les intérêts gé-
néraux des producteurs, d'assurer la bonne 
relation entre Aviko et ses fournisseurs de 

pomme de terre, de contribuer au dévelop-
pement d’Aviko en France et en Belgique, 
de promouvoir la qualité, d'être en contact 
permanent avec la hiérarchie et la direc-
tion d'usine, et de concilier les réflexions au 
sein des 2 associations - PPA en France et en 

Belgique, et ATC aux Pays-Bas. 

5 Commissions sont actives : Cahier des 
Charges (normes de production et de ré-
ception), Index (intégration du coût de pro-
duction dans la détermination du prix sous 
contrat), Pool (valorisation sur base de prix 
moyens de la saison), Prix (définition du prix 
hebdomadaire), et Développement du-
rable. 

Sur les 0,70 €/tonne prélevés, 0,14 € finan-
cent directement PPA ; 0,30 € sont dédiés à 
la défense professionnelle (UNPT) (actions 
vis-à-vis des réglementations françaises et 
européennes, participation aux travaux des 
interprofessions, participation au NEPG et 
au Copa-Cogeca, et actions de lobbying) ; 
et 0,26 € servent aux actions interprofession-
nelles (GIPT) : représentation de la filière au-
près des instances nationales, cofinance-

ment de la R&D (Arvalis). 

Quels intérêts pour le producteur ? Une 
information technique pointue notamment 
par le Qualiconseil rédigé par la Chambre 
d'agriculture, des lettres d'information régu-
lières, des services spécifiques, une repré-
sentation dans les instances nationales et 
européennes, un espace de discussion, une 
force de proposition dans l'intérêt des pro-
ducteurs, un lien direct avec les instances 
d’Aviko, un partage d'informations sur l'aval 
de la chaîne et le commerce, une assem-
blée générale qui donne l'occasion aux 
producteurs de venir à la rencontre des 
membres PPA et des représentants de 

l'industriel. 

Pour que cela fonctionne il faut que les pro-
ducteurs et l'industriel soient convaincus de 
l'intérêt de l'association, ils doivent être 
d'accord sur les missions respectives, avoir 
une relation de partenariat et non pas de 
clients – fournisseurs, être transparents l'un et 
l'autre et se faire confiance, connaître les 
sujets à discuter et aussi les sujets qui sont in-
discutables, donner une image positive des 
actions, et ne pas être dans la confronta-
tion. 
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Quelques exemples concrets :  

- Le contrat indexé : la réflexion a démarré 

en 2018 sur le principe de lier le prix de 

contrat à l’évolution du coût de produc-

tion annuel. Cela mène à prendre en 

compte l’évolution des prix des plants, 

des produits phytosanitaires, des charges 

de mécanisation, de la main d’œuvre… 

L’index est ainsi déterminé par Aviko et 

validé sur base d’informations et d’indi-

cateurs indépendants et objectifs, avec 

l’accord de PPA. 

- La valorisation des pommes de terre : la 

mise en œuvre d’un contrat hectare de-

puis la récolte 2022, la valorisation sur le 

marché libre et/ou le pool, les échanges 

hebdomadaires pour les prix de la se-

maine suivante, la valorisation des sous-

calibres (28-35 mm). 

- Le développement durable : feuille de 

route stratégique mise en œuvre par 

Aviko, en co-construction avec PPA pour 

la France / Belgique. 

- Typologie des contrats, évaluation de la 

qualité / tarage, réflexions autour des 

plants / variétés, conditions générales de 

livraison, réflexions prospectives… 

Belpotato.be : pour consolider le secteur belge : 

Jean-Pierre Van Puymbrouck a rappelé 
l’importance pour le secteur belge de la 
pomme de terre devenu leader en Europe 
de disposer d’une interprofession perfor-
mante et dynamique. Les priorités de Belpo-
tato.be définies dès sa création en 2020 ont 
été rappelées et illustrées par les résultats 
des 3 premières années d’existence et de 
fonctionnement : la gestion de la crise Co-
vid-19 en 2020 avec l’accès à une aide fi-
nancière régionale exceptionnelle ; le 
Code de bonnes pratiques contractuelles 
renouvelé en 2021 et le suivi du respect de 
son contenu en 2022 et 2023 ; le diagnostic 
complet du secteur du plant de pomme de 
terre en Belgique et l’élaboration d’un Ma-
nuel d’évaluation de la qualité du plant à la 
réception ; l’accompagnement du secteur 

dans la transition post-CIPC et la publication 
des recommandations de sécurité en ma-
tière de thermonébulisation ; les communi-
qués de presse vers les médias et l’entretien 
du site internet www.belpotato.be. Les défis 
immédiats pour le secteur restent nombreux 
et importants : l’application du MAP7 en 
Flandre, l’évolution de la législation « éro-
sion » en Wallonie, le retrait régulier de ma-
tières actives jugées indispensables pour le 
secteur, la position de la filière par rapport à 
la future Directive Européenne sur la réduc-
tion d’usage des pesticide… Autant de dos-
siers dans lesquels Belpotato.be aura un rôle 
à jouer, au minimum en soutien de ses 5 
membres que sont l’ABS, Belgapom, le Boe-
renbond, la Fiwap et la FWA. 

 

 

 

 

 

Jean-Pierre Van Puymbrouck, Vice-Président de Belpotato.be a rappelé l’importance du dialogue 
interprofessionnel au niveau belge pour relever les défis du secteur. 
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La soirée s’est terminée par un buffet 
chaud, agrémenté d’animations festives. 
Merci à celles et ceux qui y ont participé et 
ont ainsi contribué à la réussite de la fête 
d’anniversaire des 30 ans de la Fiwap. Nous 

tenons une nouvelle fois à remercier les 27 
sponsors qui ont soutenu financièrement 
l’évènement. Vous retrouverez leur logo ci-
dessous. 

 

 
 


